

LA REPUBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO, DÁMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO, JOSÉ MARÍA HIDALGO ARJONA.

Año 1.º

Viernes 2 de Mayo de 1873.

Núm. 56.

CONDICIONES DE SUSCRICION.—Un mes en Córdoba, 8 rs.—Trimestre, 22.—Idem fuera, 26.—No se servirá suscripcion cuyo pago no sea anticipado.—ANUNCIOS.—Un cartillo de real línea para los suscritores.—Medio real para los no suscritores.—Pago anticipado.—Todo suscriptor tiene derecho á insertar gratis cada mes un anuncio que no exceda de 15 líneas y que sea de su exclusivo interés.

EL PROGRESO.

Partidarios del progreso indefinido, del adelanto del hombre á través de los años y de los siglos, nos proponemos demostrar á grandes rasgos, segun nuestras débiles fuerzas nos lo permitan, que este ser perfectible, conjunto de materia y espíritu, alma y cuerpo á la vez, ha dejado de generacion en generacion un recuerdo: ha dejado al desaparecer una sociedad para levantar-se otra de sus ruinas, un adelanto, un conocimiento, un progreso más.

Cuando los pueblos se encontraban en la infancia de los conocimientos humanos; cuando la poca ciencia que se poseia se encontraba vinculada por las castas Sacerdotes, como sucedia en Egipto, en Grecia, en Judea y en Roma, el trabajo, base de todo adelanto, manantial de toda riqueza, se encontraba envilecido, despreciado, y solo era desempeñado por los esclavos, que agoviados bajo el látigo del sacerdote ó del guerrero, no tenia otro consuelo á sus dolores, que el pedazo de pan negro con que le alimentaban y las lágrimas que vertia en silencio en los subterráneos ó cavernas, donde le dejaban vivir y habitar por egoísmo.

La compasion, la misericordia, la caridad no existia para aquellos pobres seres, que eran otros tantos animales dedicados á el placer y servicio del Señor.

El Dios en que creian ó aparentaban creer las castas privilegiadas, no era el Dios de los esclavos, pues estos vivian y morian como bestias, sin nocion ni conocimiento alguno de moralidad ni de religion.

La ciencia ó el arte mas noble en aquella desgraciada época, era exclusiva propiedad del mentiroso, del embaucador, del representante del misterio, el que solo poseia ó pretendia poseer el secreto de Dios en la tierra; del sacerdote: pues en todas las épocas, en todos los siglos que ha atravesado la dolorida humanidad, el sacerdote ha sido el mismo, el representante de la divinidad, el engañador de todas las sociedades.

Despues los guerreros ocupaban el lugar preferente en aquellos pueblos ignorantes; el mas valiente, el mas terrible, el

mas cruel, el mas bárbaro con el vencido, era el mas noble, el mas considerado en aquella sociedad.

Los prisioneros de guerra pasaban de libres á esclavos, y á estos desgraciados se deben las grandes obras monumentales de la antigüedad, las que hoy se denominan maravillas.

Las pirámides de Egipto que ven pasar miles de años, miles de generaciones, sin estremecerse, sin sufrir deterioros, son construidas por los esclavos; esos seres desheredados y malitos en aquel tiempo. Los mejores monumentos de Grecia y Roma, que aun admiramos, se deben á el esclavo.

Si pudieran hablar aquellas piedras unidas con el sudor, con la sangre y con las lágrimas de tantas generaciones, cuántos dolores nos revelarían, cuántas iniquidades habrán presenciado, cuantas injusticias habrán visto, cuantas maldiciones habrán oído, arrancadas por la desesperacion y la angustia.

Pero ¡ah! mientras que aquel ser, aquel hombre degradado y envilecido, trabaja para construir palacios para la crápula y el deshonor, para el envilecimiento y la orjia, para la inmoralidad y la miseria, el esclavo reconcentrado en sí mismo, despreciando la materia de su cuerpo y elevando su espíritu se levanta con Espartaco para vindicar á la faz del mundo su dignidad hollada y proclamar la libertad del hombre.

Jesús muere en Jerusalem predicando esta misma doctrina, y desafiando con su mansedumbre en su martirio, á todos los soberbios y tiranos de la tierra: muere el justo, pero deja un dogma esculpido con letras de granito en la frente del esclavo, dogma que aterra, que anonada y que confunde á todos los despotas de la tierra.

Este es el progreso: si el hombre no hubiera pensado, si no hubiera sentido, si no hubiera llorado cuando mayores eran las heridas de su cuerpo, cuando mas grandes eran los dolores de su alma: si el obrero de Galilea no hubiera predicado el gran código de la fraternidad universal, del amor infinito que debe tener el hombre al hombre, este permanecería en la ignorancia, y los pueblos no hubieran dado un paso en la senda progresiva de la ciencia.

Pero una ley infalible, divina y eterna tiene trazado el derrotero de la humanidad; todos los medios de que se han valido y se pretendan valer los tiranos de todas las épocas y de todas las naciones, son ineficaces para contrarestarla.

El esclavo pensó, y del arte rudo en que se ocupaba brotó á sus golpes la chispa eléctrica que produjo la ciencia, y la ciencia renovó la sociedad, renovó el mundo.

Roma, la señora de las naciones, gracias á sus conquistas, adormecida, aletargada en la molición y el placer, en el vicio y la corrupcion, no se cuidaba de otra cosa que de acumular tesoros en aquella sentina de iniquidad, en aquella Babilonia de todos los desórdenes, de todos los vicios; en aquel anfiteatro, (pues Roma entera lo era ya), donde no se gozaba mas que con el esterminio y la muerte; donde el vapor de la sangre vertida en aquellas bacanales, estasiaba, enloquecía á aquel pueblo frenético y embrutecido.

Sucedió lo que debía suceder, sobrevino lo que debió sobrevenir, se realizó lo que estaba escrito en el libro eterno de los Arcanos infinitos. Que aquel edificio, que no podia resistir la cargada atmósfera emponzoñada por las miasmas aglomeradas por tantas generaciones, que habia cifrado su grandeza en la conquista y en la esclavitud, en el dolor y en las lágrimas, se hundió con grande estrépito al ver aparecer los bárbaros del norte, sin mas armadura que las pieles de osos con que se cubrian y sin otras armas que la maza y la flecha.

Y á pesar de esto el progreso habia dado un paso; el esclavo habia pasado de la esclavitud á la servidumbre... la ciencia se vislumbraba en el porvenir... y el materialismo dejaba su puesto impuro al espiritismo del evangelio, base del progreso.

Los nombres de Neron, Caligula, Cómodo y Eliogábalo serán eternos en la historia, porque esta debe consignar en sus páginas los recuerdos de esos monstruos, para baldon, para oprobio de aquel pueblo, que, habiendo peleado tanto tiempo por su libertad, la perdió por carecer de virtudes para sostenerla: de aquel pueblo que pisoteó el noble manto del tribuno para ceñirse la degradante púrpura imperial.

Solo el esclavo, muriendo en el circo para divertir á sus Sres., decia á sus verdugos: mata mi cuerpo, pero no matarás mi espíritu, porque este pasará de aquí purificado y redimido á las generaciones venideras.

J. J. Madrigal.

(Se continuará.)

IZNAJAR.

No hemos querido ocuparnos de los acontecimientos de Iznajar, no solo por nuestra natural prudencia con los radicales que convertidos en republicanos proclamaron la República, sino porque no queremos ser narradores de infamias y traiciones. Mas hoy que la intencion infame de Madrid ha fracasado y que por otra parte estamos seguros de lo acontecido en Iznajar, debemos hacer una ligera referencia. El partido mas avanzado de aquella poblacion, y á la verdad en su mayor número, era el partido progresista, y este al llegar el 11 de Febrero de este año, tomando el nombre republicano, continuó allí en la representacion del poder, continuando las vejaciones en los hombres de nuestro partido hasta el punto de que acentuándose mas y mas cada dia, en connivencia como estaban con los facciosos de Madrid, llegó el momento de que los verdaderos republicanos abandonasen aquella poblacion por temor de la muerte. Los radicales republicanos fingidos del poder, no teniendo hombres republicanos á quienes asesinar, se nos cuenta que se empleaban en sus mujeres cortándoles el cabello. Llegado el dia 24 del pasado se proclamaron independientes en contra del Gobierno de la República, é hicieron cerrar y tabicar las puertas de la poblacion, haciéndose fuertes con sus voluntarios radicales armados. En vista de esta actitud, se han mandado fuerzas del ejército en número de trescientos, y además cien guardias civiles que marcharon ayer 30 en el tren correo. Ahora que son las once de la noche del primero no sabemos como se encontrarán los insurrectos monárquicos.

— 444 —

habitacion y la habia dicho: me amais, tengo piedad de ese amor, y quiero hacerlos mi querida.

Y hasta donde podian alcanzar sus descladas miradas, no vió una sola persona que la defendiese, que la protegiese á los ojos del mundo, que rechazase tan cobarde insulto.

Esto era demasiado: este último golpe habia agotado toda su fuerza. No tenia ya ni valor ni pensamiento siquiera.

Estaba de rodillas en medio de su habitacion. Gruesas lágrimas descendian á lo largo de sus mejillas. Sus párpados se bajaban por su propio peso sobre su mirada ya apagada y sin brillo.

A entrabos lados de su pálido rostro caian sus destrenzados cabellos, y su talle se doblaba como el de una

— 445 —

flor tronchada por el aquilon. Estaba hermosa todavia, pero su hermosura causaba dolor y compasion.

Al cabo de algunos minutos sus párpados se alzaron; su mirada, llena de lágrimas, dió la vuelta á la habitacion, como dando el postrer adios á aquellos muebles que la rodeaban, testigos de sus pesares y alegrías.

Contempló sucesivamente la cama en que tantas noches de dolor habia llamado, aunque en vano, al sueño; su piano, cuyas cuerdas tantas veces la habian cantado sus recuerdos, y el pequeño secreter de palo de rosa, confidente infiel que no habia sabido guardar su secreto.

¿Dónde estaria mañana? ¿Qué objetos reemplazarian á estos? ¿Ten-

— 448 —

viaré en alas del viento ese beso que nadie ve y que tanto me consuela.

Levantóse sobre sus vacilantes piés y ganó con trabajo la ventana.

Una vez, decia, ¡que yo le vea todavia una vez!

Apoyóse en el marco de la ventana. Un momento sus ojos vagaron por el campo alfombrado con mil matices diferentes.

Al ver que solo se extendia ante su vista el inmenso y desierto parque, el campo solitario y sus grandes colinas, hubiera sido muy difícil comprender el sentido de estas palabras.

¿Dónde se perdía su pensamiento? En esta direccion no habia ni castillo, villa, ni aldea, ni casa de campo:

— 441 —

atravesó el jardín casi corriendo, y subió de cuatro en cuatro los peldaños de la escalera.

Alizia habia permanecido largo tiempo inmóvil en el sitio en que la hemos dejado.

Tenia sobre el corazon un peso horrible de dolor y de vergüenza.

No se puede decir que todos los acontecimientos del dia la cogieron de improviso; sospechaba los celos de la condesa, pero no el amor de Mr. de Bryaut.

Estos celos adivinados, que hacia largo tiempo falseaban su posicion, porque estos celos, á su modo de ver, eran la causa del cambio que habia experimentado la condesa para con ella.

Seccion oficial.

SERVICIO DE PLAZA.
Voluntarios de la República.

Hoy día de la fecha dá el servicio y la guardia en el edificio del Gobierno civil la sexta compañía del primer batallón, su capitán ciudadano Francisco Rodríguez.

Noticias Estrangeras.

Paris 28 (noche).—Todos los periódicos, excepto los republicanos radicales, no ocultan la sorpresa que les ha producido el resultado de la eleccion parcial de Paris.

Los periódicos monárquicos dicen que dicho resultado es la funesta consecuencia de la política que ha llevado á cabo el señor Thiers, inclinándose á la izquierda de la Asamblea en vez de apoyarse en los conservadores.

Ginebra 29.—El Consejo federal ha mandado prender á un gentil-hombre de cámara del duque de Madrid, acusado de hacer alistamientos para los carlistas.

La policía ha embargado un pequeño cañon que estaba á punto de ser enviado á España por el ferro-carril.

Ha empezado la correspondiente sumaria sobre este asunto.

Viena 28.—En la delegacion austriaca, el señor Andrassy, contestando á una interpelacion acerca del hecho de no reconocer el gobierno á la República española, dijo que Austria reconoce el derecho de todas las naciones, y por consiguiente el de la nacion española, de escoger libremente la forma de su gobierno; pero que es preciso para reconocer un gobierno que exista constando de un modo indubitable la voluntad de la nacion.

Añadió que esta opinion es, no solamente la de casi todas las potencias, sino que aun ha sido considerada como exacta por el mismo Gobierno español, puesto que este ha convocado unas Cortes Constituyentes que deberán expresar la voluntad de la nacion acerca de la forma de su gobierno.

Roma 29.—La emperatriz de Rusia pasará una temporada en Palermo.

El Papa sigue en buen estado de salud dando un gran número de audiencias.

Noticias nacionales.

Se decía ayer que se habian hecho ofrecimientos lisonjeros al famoso cura Santa Cruz, sin determinar con qué objeto ni lo que el célebre guerrillero hubiese contestado.

—La columna del coronel Bravo se halla en Manresa dispuesta á operar contra los carlistas de aquella comarca.

—La faccion Tristany se dirige hácia Castelladral, y al parecer marcha sobre ella el general en jefe.

—El brigadier Villacampa ha situado su columna en Uldecona con objeto de impedir la entrada en la provincia de Castellon

de cualquiera partida de las procedentes de Cataluña que pudiera intentarlo.

—En la provincia de Castellon no queda mas partida carlista que la del Quico de Ballibona, compuesta de 10 ó 12 malhechores, que vagan por el Maestrazgo huyendo de la persecucion de las columnas.

—El general Velarde ha dejado tropas en el territorio por donde vagaban las fuerzas de Saballs por si pretende reorganizarse dicha partida.

—Ayer por la mañana se hallaba en Huarte Araquil (Navarra,) el general Novillas.

—Una carta carlista recibida ayer habla de dos acciones reñidas en estos últimos días en Vizcaya, de las cuales no se ha tenido noticia alguna en Madrid.

—Tenemos por seguro el nombramiento del Sr. D. Juan Uña para director general de Instruccion pública.

—El gobernador del Banco ha conferenciado estos días con algunos banqueros y acreedores del Estado.

—En Barcelona comienzan á iniciarse las huelgas de los obreros, habiéndose opuesto en la última á que trabajaran los operarios que así lo deseaban. Ignoramos las medidas adoptadas por la autoridad para garantir á los obreros no huelguistas su derecho y perfecta libertad de trabajar.

—Al aproximarse ayer las tropas del general en jefe del ejército del Norte á Allo y Dicastillo, las facciones se retiraron á la sierra en direccion de Arroniz, punto que rebasaron.

—El comandante del destacamento de Ibero, teniente Orca, con 80 carabineros, batió ayer en Vidaurreta á las facciones reunidas de Mendizabal, Latesa, Azcona y Miguelico, compuestas en conjunto de 200 hombres y bajo el mando de Idoy, desalojándolas del referido pueblo y causándoles dos heridos. El mismo oficial causó el día 27 otros dos heridos á dicha partida.

—La columna de caballería que manda el brigadier Villapadierna se hallaba ayer en Lerin; la del coronel Navarro ha pernoctado en Lárrega.

—El Sr. Maisonnave ha sido proclamado por unanimidad candidato á la diputacion Constituyente por Alicante.

—Ha sido guillotinado en Nantes el sábado último Ignacio Iturmendi, asesino del comandante carlista D. José Martin Asla. Su cómplice, llamado Bilbao, sufrirá la condena de diez años de trabajos forzados.

—Los trabajadores de las obras del muelle de Sevilla se han declarado en huelga pidiendo aumento de jornal.

—El partido federal de Oviedo ha designado candidato para las próximas Constituyentes á D. Indalecio Corujedo.

—Un grupo de 25 á 30 carlistas atacó anoche al destacamento establecido en la estacion de la vía férrea de Tafulla, siendo por esta rechazado y puesto en fuga.

—El general Velarde ha dirigido á sus tropas esta orden del día:

«Soldados: D. Alfonso de Borbon con su estado mayor entró ayer mañana á las sie-

te en Francia. La faccion Saballs está disminuida y él fugitivo. Estos brillantes resultados obtenidos en tan breve tiempo, son debidos á haber entrado el ejército por la senda del honor y la disciplina y á la incansable persecucion que les habeis hecho, sufriendo toda clase de penalidades: seguid obedeciendo á vuestros jefes que os pondrán siempre en el camino de la victoria, contribuyendo todos de este modo al afianzamiento de la República. Os da las gracias en nombre del Gobierno y por si, vuestro general.—José Garcia Velarde.

—Además del derribo de San José y las Góngoras parece que existe el proyecto de efectuarlo tambien del Carmen y el edificio que ocupa la Deuda, cuyo solar está justipreciado en 30 millones.

—Parece que ya está extendido en cuartillas y sometido á la correccion de forma el decreto del ministerio de Hacienda relativo á las clases pasivas. Dícese que los grandes sueldos de cesantía van á sufrir notable menoscabo.

—Del depósito de Canarias han salido ya para la isla de Cuba unos 2.000 prisioneros carlistas.

—El general en jefe del ejército de Cataluña ha dado un plazo de ocho días á los carlistas que solicitan indulto.

—Una columna de cazadores de Alcolea batió y dispersó anoche cerca de Calaf á la faccion de Camps y Mirét, ignorándose aun los detalles de este encuentro. Al frente de dicha faccion se hallaba D. Alfonso de Borbon y una señora que se llama doña Blanca ó doña Nieves.

Se confirma, pues, nuestra noticia negando que el hermano del Pretendiente hubiese marchado á Francia.

—La faccion Miret parece dirigirse hácia la provincia de Barcelona despues del encuentro sostenido con las tropas en Calaf.

—El cabecilla Roche, seguido de escaso número de hombres, se ha dirigido al Maestrazgo.

—El 28 se hallaba en Vich el general Velarde, quien ya ha salido de dicho punto para San Julian de Caserras con direccion desconocida.

—La columna Cabrinety batió ayer una faccion, haciéndola 21 muertos y 5 prisioneros armados. Además aprehendió muchas armas y efectos de guerra.

—El general Velarde participa al gobierno que es considerable el número de individuos de la faccion Saballs que se le presentan solicitando indulto.

—Noticias que se reciben de diversos puntos de Murcia y Alicante confirman la disolucion de las partidas de Roche y Pablo Rico, que capitaneaba unos 50 hombres de los que mandaba el primero.

—Anoche se decía que si era admitida la dimision del capitán general de Valencia, Sr. Merelo, iría á sustituirle, caso de ser ascendido á mariscal de campo, el brigadier Carmona.

—Con el fallecimiento del prefecto de los Pirineos Orientales, el duque de Madrid, que, merced á él, ha podido permanecer

muchos meses oculto en la frontera francesa, pierde una poderosa proteccion.

—Una partida carlista situada en las Conchas, punto que se halla entre Haro y Miranda de Ebro, impide que se recompongan las líneas férrea y telegráfica, hostilizando sin cesar á los obreros y las tropas encargadas de aquel trabajo.

En esta situacion y comprendiendo la importancia de que se restablezcan aque las comunicaciones, salió ayer de Logroño el gobernador militar con el jefe del batallón de francos, el de la guardia civil y diez individuos de este instituto, sosteniendo una hora de fuego con unos 80 carlistas que tuvieron en este encuentro dos heridos.

Aún no sabemos si el gobernador de Logroño habrá obtenido el resultado que se proponía.

—Dice la República Democrática.

«Todas ó casi todas las personas detenidas con motivo de los sucesos del 23, han sido puestas en libertad por no haber motivos para su prision. Esto prueba evidentemente que dichas detenciones hicieron á tontas y á locas por satisfacer exigencias de las turbas, y prueba además que no hubo la conspiracion de que han hablado el Gobierno y sus órganos, aquel para satisfacer el atropello cometido con la comision de la Asamblea y con los batallones de voluntarios desarmados, y estos para llenar de insultos y de improperios á los partidos revolucionarios que, acabando con el borbonismo, trajeron la libertad á nuestra patria, que los federales se han propuesto matar para siempre, entregándola con sus escándalos en manos de una espantosa reaccion.»

Noticias Provinciales.

Ciudadano Director de LA REPUBLICA FEDERAL.

Muy Sr. nuestro: Suplicamos á V. se digne insertar en el periódico que tan dignamente dirige, las siguientes líneas que con esta fecha se transmiten al Poder ejecutivo de la Nacion.

El Comité Republicano-democrático-federal de Alcaracejos, por sí y á nombre de todos los correligionarios de la misma, felicitan al Gobierno de la República por las enérgicas y satisfactorias disposiciones que ha llevado á efecto el día 23 del actual, dominando por completo y sin efusion de sangre la infame conspiracion fraguada por las huestes reaccionarias contra la sacrosanta causa del pueblo, teniendo estos federales segura confianza que los sábios y dignos individuos que componen el Poder ejecutivo de la Nacion, seguirán adoptando medidas revolucionarias y radicales, á fin de llevar á feliz término y consolidacion la República-democrática-federal.

El Presidente, Rafael Rodriguez.—El Secretario, Cayetano de Torres y Valera. Alcaracejos 28 do Abril de 1873.

El distrito electoral de Cabra es el que aparece mas entusiasmado en la eleccion de

— 442 —

Pero Alizia, siempre sola, y sin un amigo á quien confiar sus penas, empleaba todos sus esfuerzos en cejarse ella á sí misma.

Para alejar la angustia, no tenia otro medio mas que cerrar los ojos. No trataba de consolarse. Todo su remedio consistia en no iluminar jamás el cuadro de su tristeza y adornarse en una sombría y muda desesperacion.

El amor suyo existia; pero era un amor que ardía siempre sepultado en el fondo de su alma, y que habia todo su corazón.

Un solo consuelo le quedaba; un bálsamo misterioso caía sobre su herida; pero solo cuando estaba sola, y ninguna mirada indiscreta espiaba sus pasos y sus acciones.

Habia en cada dia una hora, en

— 447 —

El brillo del sol que sonreía alegremente por fuera, hirió sus párpados llenos de lágrimas. A pesar de esto, no cerró los ojos.

Una fuerza misteriosa parecía atraer sus miradas hácia esta ventana.

No era esta la que daba vista á la parte de enfrente del castillo y á las ventanas de la habitacion del conde Héctor. La ventana de que hablamos estaba abierta en el centro del muro y miraba de lleno al campo.

Los ojos de Alizia permanecian fijos en ella, y bajo sus lágrimas, que caian en abundancia, habia una melancólica sonrisa.

—¡A Dios! murmuró; ¡adios! ¡ya no te veré mas! Por la tarde despues de mi plegaria, ya no te en-

— 446 —

dria un abrigo siquiera donde llorar ó donde morir?

Un murmullo se escapó de sus entreabiertos labios.

—¡Oh! ¡madre mia! decía, ¡madre mia! ¡sufro mucho! pero yo debiera haber seguido tus últimos consejos; me habeis dicho dónde estaba la desgracia mortal que no bastan fuerzas humanas para soportar ó combatir. Pero yo, pobre loca, ¡ay! yo he creído en las mentidas promesas de la esperanza mas que en tus últimas y amenazadoras palabras. ¡Oh! ¡madre mia! ¡madre mia! ¡Dios me castiga y muero desesperada!

Su mirada, que por un momento vagaba en el espacio, se fijó en la vent ana entreabierto que daba paso al terrado.

— 443 —

que revivian sus ilusiones de niña, y en que su engañado corazón volvía á evocar todas las mas floridas y risueñas esperanzas de su adolescencia.

No era mas que un instante; pero este instante, era toda su vida.

Sin embargo, la implacable suerte la arrancaba este último y miserable placer. Ninguna luz volvería desde aquel día á brillar en su profunda noche; ninguna voz se llevaría ya en su corazón para combatir el mortal silencio de la desesperacion. Y en este momento cruel en que la suerte la agobiaba bujo el peso de un supremo sacrificio, habia venido á aumentar su martirio el insulto frio, implacable, burlesco, ruin y artero.

Un hombre habia entrado en su

ANUNCIOS.

ALOS SECRETARIOS DE AYUNTAMIENTO.

En la imprenta de el **DIARIO DE CORDOBA**, San Fernando 34 y Letrados 18, se expende toda clase de impresiones para los Municipios, como presupuestos, liquidaciones, libramientos, cartas de pago, cargaremes, relaciones de cargo y data, y estados de amillaramiento, repartimiento y matrícula de subsidio etc. etc., á precios arreglados y con arreglo á los modelos de la Administracion.

DIGESTION NATURAL

La sustancia que opera en el estómago la digestión de los alimentos es la **PEPSINA**: extraer este principio del estómago del carnero, hacerle inalterable, conservar su fuerza digestiva y reemplazar en el estómago del hombre la pepsina de que pueda carecer. tal es el problema que ha resuelto la **Pepsina de Grimault y Cia**, farmacéuticos de Paris. Puede administrarse, á elección del doliente, en polvo ó hojo la forma de elixir, y se emplea siempre con éxito seguro contra las **malas digestiones, la pituita, las jaqueras, los dolores de estómago, las náuseas, los eructos de gas, los vómitos de las señoras embarazadas, la inflamación de estómago, y de los intestinos; la somnolencia y los bostezos después de las comidas, y las diarreas de los niños**. Cada frasco debe llevar la firma de Grimault y Cia, porque hay algunas imitaciones.

RECONSTITUCION DE LA SANGRE

A los niños pálidos que tienen poco ó ningun apetito, que son de naturaleza débil, y cuyo desarrollo y dentición se operan difícilmente, conviene mucho hacerles tomar en las principales comidas el **FOSFATO DE HIERRO de Lerax**, doctor en ciencias. Con esta medicina inofensiva, el apetito renace desde los primeros dias de tratamiento, la coloración del rostro reaparece y las carnes vuelven á adquirir su vigor y firmeza naturales. El fosfato de hierro es tambien eficazísimo para curar los colores pálidos, y los dolores de estómago que padecen las señoras y las jóvenes. Es el medicamento por excelencia para vigorizar el cuerpo y darle la fuerza de resistir á los grandes calores y á la fatiga.

MATICO DEL PERÚ

Frecuentemente se emplean, para la cura de las purgaciones, inyecciones de sales metálicas, astringentes y peligrosas, que ocasionan en poco tiempo inflamaciones y estrecheces desde hace años, los médicos de Paris y casi todos los del mundo entero daban la preferencia á la **Inyección vegetal de Matico, de Grimault y Cia**, que es sumamente activa y al mismo tiempo inofensiva.

Con esta inyección, preparada con las hojas del Matico árbol del Perú que desde hace siglos goza entre los Indios de gran reputación por sus virtudes contra las purgaciones, el enfermo puede estar seguro de ver desaparecer en pocos dias esa incómoda afección. Es el único medicamento de este género que se permite introducir en Rusia. — Exijase la firma Grimault y Cia, alrededor de cada frasco.

UN BUEN CONSEJO MEDICAL

A las personas debilitadas del pecho y en general á los que padecen de resfriado, tos y catarros tenaces, los médicos prescriben la residencia en el mediodia de la Francia, cerca de las riberas embalsamadas por las emanaciones del pino marítimo. Fundándose en la eficacia de las emanaciones balsámicas del pino, M. Lagasse, farmacéutico de Burdeos, concibió la feliz idea de concentrar en un jarabe y en una pasta de savia de pino todos los principios balsámicos y resinosos de este árbol. Los médicos afirman hoy que estos dos productos son los mejores pectorales que pueden prescribirse para las crudas dolencias.

LA REPUBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO,
DÁMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO,
JOSE M. HIDALGO ARJONA.

PRECIOS DE SUSCRICION. En Córdoba, 8 rs. al mes y 22 trimestre.—Fuera, 26 rs. trimestre.

ANUNIOS. Medio real para los no suscritores.—A los suscritores, 25 céntimos.—Comunicados á precios convencionales. Pago anticipado.

Se suscribe en la imprenta y litografía del **Diario de Córdoba**, San Fernando, 34, y Letrados, 18.

ALQUITRAN DE GUYOT

LICOR DE ALQUITRAN CONCENTRADO Y DOSIFICADO.

M. Guyot, despues de infinitos y laudables experimentos, ha conseguido quitar al alquitran su acritud y amargura insoportables haciéndole al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy pequeño volumen contiene una gran cantidad de principios activos.

El «Alquitran de Guyot» (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada ordinaria sin tener ninguno de sus inconvenientes.

Basta echar una cucharada de café en un vaso de agua para obtener al momento un agua alquitranada sin gusto desagradable. De esta manera cada cual puede prepararla instantáneamente á medida que la vaya necesitando, lo cual ofrece economía de tiempo y facilidad de transporte y evita la manipulacion desagradable del alquitran.

El «Alquitran de Guyot» reemplaza con ventaja á las tisanas mas ó menos inertes en los casos de resfriado, bronquitis, tos, catarro, etc.

El «Alquitran de Guyot» se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes.

En bebida. — Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas soperas por cada botella.

Bronquitis. — Catarro de la vijiga. — Resfriado. — Coqueluche ó tos convulsiva. — Tos tenaz. — Irritación de Pecho. — Enfermedades de la Garganta.

En Lociones. — Licor puro ó diluido en muy poca agua.

Afecciones de la piel. — Picazones. — Enfermedades de la piel cabelluda.

En inyecciones. — Cuatro partes de agua y una de licor: (eficacia estremada.)

Flujos crónicos ó recientes. — Catarro de la vejiga.

El «Alquitran de Guyot» (Goudron de Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica y España. Los primeros médicos de Europa se hallan unánimes en reconocer que este licor constituye en la época de los calores la bebida más higiénica, sobre todo en tiempos de epidemia.

Depósito en Alicante: Farmacia de Lorenzo Hernandez.

CARBON DE BELLOC

APROBADO POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS.

La Academia de Medicina de Paris, en su sesion de 27 de diciembre de 1839, aprobó y recomendó el empleo del «Carbon de Belloc» para la cura de las gastralgias y todas las enfermedades nerviosas del estómago y de los intestinos, enfermedades que, segun las palabras testuales del informe, «causan muchas veces la desesperacion de los médicos y de los enfermos.»

Como divisor por excelencia, el «Carbon de Belloc» es el mejor remedio contra la constipacion ó estreñimiento; y á causa de sus propiedades eminentemente absorbentes, es de gran eficacia en los casos de diarrea, disenteria y colerina. Tambien es en tiempos de epidemia, un buen preservativo del cólera.

El «Carbon de Belloc» se ha empleado siempre con éxito incontestable en las enfermedades siguientes:

Castralgias. — Dispensias. — Pirosis. — Agruras. — Digestiones difíciles. — Estreñimientos. — Dolores de vientre. — Colicos. — Diarrea. — Disenteria. — Colerina.

Manera de emplearle. — El «Carbon de Belloc» se toma antes ó despues de las comidas, en forma de polvo ó de pastillas. El alivio se deja sentir casi siempre desde las primeras dosis. Una instruccion detallada acompaña á cada frasco y á cada caja de pastillas.

Depósito en Paris, en casa de L. Frere, 19 rue Jacob. — Depósito en Alicante: Farmacia de Lorenzo Hernandez.

INTERESANTE.

En la escuela de Veterinaria de esta ciudad se compran animales inútiles para el trabajo, y con aplicacion á las enseñanzas prácticas de diferentes asignaturas. Horas de ajuste desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde.

Arrendamiento. — Desde el dia se hace de una casa recién obrada, acristalada y pintada, calle de Carniceros núm. 5, y desde San Juan otra con la, mismas mejoras en la calle Pedregosas núm. 22. Además hay otras: en el Campo Santo de los Mártires, núm. 18, se tratará de su ajuste.

UTILIDAD DEL HIERRO

El hierro forma parte integrante de la sangre; cuando desaparece en ella, hay languidez y agotamiento de fuerzas, el rostro se pone pálido, el apetito disminuye ó se anula y la sangre pierde su color bermejo natural.

Las píldoras, polvos y grageas con base de hierro, empleadas para reconstituir, contienen el hierro en el estado insoluble, y por consiguiente dan hierro á disolver á un estómago ya enfermo y debilitado. El FOSFATO DE HIERRO SOLUBLE DE LERAX, doctor en ciencias, no ofrece este inconveniente: es un líquido claro, limpio sin olor ni sabor, que, además del hierro, contiene el fósforo, elemento regenerador de los huesos. Este medicamento produce efectos maravillosos en las personas débiles y cloróticas que tienen la sangre empobrecida, cura los colores pálidos y los dolores de estómago en las señoras y en las jóvenes, y regulariza la menstruacion. El resultado es prodigioso en los niños, pues bastan algunas cucharadas para abrirles el apetito y devolverles el vigor y la salud.

NUOVA MEDICACION DEL ASMA

El señor Baret, de Paris, estaba aquejado de asma desde hacia varios años, hasta el extremo de no poder acostarse sin experimentar violentas sofocaciones que amenazaban ahogarle. Tres años hacia ya que se hallaba obligado á pasar la noche en una butaca, cuando por consejos del profesor Leconte hizo uso de los CIGARRILLOS INDIANOS de Grimault y Cia. El alivio fué inmediato: las sofocaciones cesaron al momento, el enfermo pudo acostarse al cabo de algunos dias, y cada vez que en lo sucesivo tenia algun acceso, la aspiracion de algunas bocanadas de humo de los cigarrillos bastaba para disiparle.

CURA DE LAS PURGACIONES

Para curar las purgaciones, los médicos no saben muchas veces á qué medicamento dar la preferencia; la copaiba es uno de los mejores agentes, pero en forma de líquido, tal como se administra hoy encerrada en cápsulas gelatinosas, irrita el estómago, produce eructos y náuseas y frecuentemente ocasiona vómitos. LAS CAPSULAS DE MATICO DE GRIMAULT Y CIA, no tienen ninguno de esos inconvenientes: curan con rapidez, no fatigan el estómago, y su envoltura formada de gluten, principio nutritivo del trigo, se disuelve en los intestinos y permite al medicamento ponerse prontamente en contacto con las vias urinarias. Por último, su actividad es doble, gracias á la esencia de Matico, árbol del Perú que desde hace siglos es popular entre los Indios por su eficacia para la cura de las purgaciones. Tal es esta eficacia, que las Capsulas de Matico han decidido al gobierno de Rusia á autorizar su introduccion en aquel imperio.

Gran barato de madera de Segura.

Se realiza á precios sumamente baratos una pequeña partida de tablones y cuartos de Segura salgarrena y de excelente calidad. El encargado del Café del Gran Capitan está autorizado para su venta.

Vinos y vinagres.

En la calle de la Madera baja número 56, se ha establecido un gran depósito de vinos y vinagres procedentes de los lagares de los Moriles, término de Aguilar, espesándose al por mayor, por los cosecheros D. Agustin y D. Ramon Navarro, vecinos de Montilla, los vinos desde 25 á 500 reales arroba, y el viagre á 14 reales arroba.

Tambien hay vino tinto arropado superior. Para pedidos en gran cantidad pueden dirigirse á D. Pedro Rioboo, en referida casa.